



*El éxito consiste en ser feliz,
es un estilo de vida.
Es ser uno mismo, es amar lo que haces.*

IGNACIO
MALLOL TAMAYO



MALLOL & MALLOL
ARQUITECTOS



Desde que comenzó a dar sus primeros pasos, sintió una gran atracción por los juegos constructivos, se entretenía con tucos de madera y legos, armando formas, figuras y ciudades imaginarias.

"De niño mi pasión era jugar creando ciudades, me fascinaba pasear y ver los edificios, pintar y dibujar. Hacía casas en los árboles... era una parte de mí mismo, nunca dudé de lo que quería ser, no tuve que definir una ruta, ya sabía lo que quería, mi camino estaba trazado", hace memoria el arquitecto Ignacio Mallol Tamayo, Presidente de Mallol Arquitectos, firma panameña de diseño, fundada hace 40 años.

Interrogado sobre su vocación por esta disciplina y oficio, que le ha otorgado tantas satisfacciones y reconocimientos, afirma que la decisión más importante en la vida es definir lo que vas a estudiar. Debes escoger algo que "te guste, apasione, ames y de esta manera serás feliz".

Ignacio Mallol nació un 12 de diciembre de 1959 en Panamá, el primero de tres hermanos. Su madre, Ligia Tamayo, catalana, igual que su padre, el industrial y pintor paisajista, Ignacio Mallol Pibernat. Sus tres hijos son arquitectos, trabajan con él y son parte de la firma. En sus nuevas y modernas oficinas, ubicadas en calle Uruguay, el arquitecto, quién figura en la lista de los 100 diseñadores del TOP de Latinoamérica nos cuenta sobre sus inicios, gustos y prolífica carrera profesional.

"He dedicado mi vida a la arquitectura, que para mí no es un trabajo, sino diversión y esparcimiento las 24 horas del día, por lo que mis oficinas se transforman en el centro de mi existencia". Por elección propia trabajó durante 20 años en un sótano, porque le parecía maravilloso perder la noción del día y de la noche para poder concentrarse totalmente en la arquitectura, el diseño y la creatividad. Ahora, en un amplio espacio lleno de luz, prefiere estar en contacto con el tiempo, el mundo y siempre con las personas.

Las oficinas de Mallol Arquitectos, reconocida como una de las mejores de América para trabajar, han pasado por el escrutinio y selección de un jurado calificador continental, desde Canadá a la Argentina, entre más de 200 proyectos en el concurso internacional Archmarathon Awards de arquitectura, logrando el primer premio entre los seleccionados. Luego de haber iniciado esta disciplina en un garaje con un par de amigos, hoy la firma cuenta con 250 arquitectos y es la más grande de la región, con proyectos en Centro América, Suramérica y el Caribe.







MalloL, ingresó a la Universidad de Panamá a estudiar arquitectura y paralelamente trabajaba como asistente de diseño en las oficinas de De Roux, Bermúdez & Brenes y del arquitecto Jesús Díaz, con quien desarrolla una estrecha amistad y comparte más adelante la profesión. Una vez obtiene el título de arquitecto, un año después viaja a estudiar una maestría en diseño urbano en The Catholic University of America en Washington. Recorre, conoce las ciudades, la arquitectura norteamericana y visita los proyectos realizados por grandes maestros. Finaliza la maestría y retorna a Panamá. Con su amigo y antiguo jefe Jesús Díaz conforman informalmente la firma

Díaz-MalloL, que solamente dura un año. Esa experiencia impregna en MalloL el sentido del trabajo arduo y de la ética profesional.

Motivado por la nueva tendencia del movimiento norteamericano de "The New York Five", funda la firma Caparó, MalloL & Wolfschoon, también de corta existencia, ya que el primero se separó de la sociedad. MalloL & Wolfschoon inician un nuevo período que se prolongó por doce años. De ahí en adelante, nace MalloL Arquitectos, firma que traza una proyección nacional e internacional con una diversidad de macro proyectos, incorporando profesionales de Latinoamérica, Europa y a sus tres hijos

tiCómo define a un emprendedor?

La palabra lo define: quien tiene decisión e iniciativa para emprender cosas que presentan dificultades.

tiQué significa el éxito para usted?

El éxito consiste en ser feliz, es un estilo de vida. Es ser uno mismo, es amar lo que haces. He pensado que cuanto más practiques tu profesión así será tu recompensa. La suerte siempre me ha favorecido, y la fe en Dios me ha acompañado.

tiA qué edad fundó su primer empresa?

Empecé desde niño, seriamente, con mi diversión: la arquitectura.

tiEl emprendedor nace o se hace?

Se hace y convierte sus sueños en realidad. Soy un hacedor, he vivido de mis realizaciones, no me he dedicado a criticar, sino a edificar.

tiTres cualidades para emprender?

Actitud positiva, creatividad y perseverancia.

tiTres emprendedores panameños a quien usted admira?

Todos los que trabajen el día a día, desde el más humilde que lucha por un sueño y deja una huella, hasta el más exitoso empresario que construye un imperio.

tiMencione tres emprendedores de otros países a quienes admira?

Le Corbusier, padre de la arquitectura moderna; Walt Disney, el soñador de todas las fantasías posibles; y no podría dejar por fuera, a Giacomo Casanova, emprendedor por excelencia.

tiDe quién depende el éxito de una empresa?

El éxito no se hereda, se gana y depende de un liderazgo activo, informado, que estimule a sus

colaboradores y a las personas con talento y capacidad adecuada para desempeñar exitosamente sus funciones y habilidades.

tiDe qué depende el éxito de una empresa?

De su organización.

tiTres obstáculos con los que se ha encontrado al emprender negocios?

Incompetencia, burocracia y falta de actitud positiva.

tiSu mayor logro empresarial?

Sigo en continua búsqueda.

tiHa fracasado alguna vez? tiha tenido que cerrar alguna empresa?

Mi actitud no me permite fracasar. Lo que inicié continúa en crecimiento. El fracaso total no existe.

tiCuáles serían sus tres recomendaciones principales para el que quiere iniciar un negocio nuevo?

Primero, escoge lo que te guste; segundo, hazlo con pasión y tercero dedícale 24 horas al día.

tiConsidera usted que ha encontrado un balance entre el tiempo que le dedica a su familia y a sus empresas?

Siempre he privilegiado la atención de mi familia. El éxito ha sido incorporarla a la empresa. La familia es una extensión de la empresa.

tiPrefiere tener mucho dinero, o ser feliz?

Feliz. La felicidad es un bien superior al que aspiramos todos. El dinero y lo material es relativo.

tiTres cualidades que busca en su equipo gerencial?

Honestidad, capacidad y lealtad.

tiRentabilidad o buen ambiente laboral?

Un buen ambiente produce rentabilidad.

tiLa RSE es una necesidad o es opcional para las empresas?

La participación social es uno de los valores esenciales de la firma. Estamos comprometidos con la comunidad.

tiEl mayor reto de un emprendedor?

Alcanzar sus metas.

tiAlguna vez ha dejado de soñar con nuevos proyectos y retos?

Siempre sueño y pienso en nuevos proyectos.

tiEn sus planes futuros está seguir creando nuevas empresas?

Mi empresa es seguir haciendo una arquitectura honesta.

tiEmprende un negocio para ganar dinero o porque le gusta lo que hace?

Me gusta lo que hago, el dinero es una consecuencia.

tiSu mejor decisión como emprendedor?

Dedicarme por entero a mi profesión: la arquitectura, y la clave ha sido rodearme del capital humano que exige la excelencia en la profesión. **tiCuál ha sido su peor decisión?** Todavía no la he tomado, pero la filosofía de ensayo y error la sigo aplicando con éxito.

tiCuál considera usted que es su mayor fortaleza como emprendedor?

Saber lo que hacemos, sin Know How, no hay empresa que se consolide. Esto ha sido una disciplina constante a lo largo de cuatro décadas.

tiCómo define usted su estilo de liderazgo?

Natural, más apasionado por mi oficio que buen empresario, sincero e innovador.